

■ **Determinante fue en el alza de los trabajos del comercio, la administración pública, enseñanza y alojamiento y servicio de comidas.**

POR CAROLINA LEÓN

A 8,3% llegó la desocupación nacional en el trimestre abril-junio, de acuerdo con lo informado este miércoles por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Si bien la cifra representó un leve descenso de 0,2 punto porcentual frente al mismo período de 2023, bastó para completar ya cuatro descensos al hilo este año.

El resultado obedeció a un alza de la fuerza de trabajo (3%) menor a la exhibida por los ocupados (3,2%).

Determinante fue el comercio, donde los nuevos puestos de trabajo crecieron 3,7% en 12 meses. También incidieron la administración pública (10,4%), enseñanza (4,3%), y alojamiento y servicio de comidas (5,6%).

En la vereda contraria, los principales descensos fueron en industria manufacturera (-3,3%), servicios administrativos y de apoyo (-2,9%) y minería (-1,5%).

El subdirector técnico del INE, Leonardo González, destacó la recuperación de las tasas de participación y de ocupación, que crecieron 1,2 puntos hasta 62,1% y 56,9% en cada caso.

Pese a esto, la primera aún sigue siendo más baja en 0,6 punto porcentual que 2019, o sea, período prepandemia, sostuvo González. Añadió que son los hombres quienes presentan una mayor brecha.

De acuerdo al subdirector técnico, si se tuviera la misma tasa de ocupación de antes del Covid-19, se debería tener 197 mil personas con empleo adicionales. "Para los hombres esta diferencia es de -2 pp. y para las mujeres es de -0,4 pp., equivalentes a 162.000 personas para los hombres y 35.000 personas para las mujeres", dijo.

**Las inquietudes**

Pese al descenso de la

**Cifras clave del mercado laboral**

**TASA DE DESOCUPACIÓN**  
PORCENTAJE



**TASA DE OCUPACIÓN INFORMAL**  
PORCENTAJE



# Desempleo vuelve a bajar, pero no despeja dudas de analistas por rol de la informalidad y del sector público

desocupación, los analistas siguieron mirando con escepticismo el comportamiento del mercado laboral.

Desde Coopeuch, por ejemplo, plantearon que los últimos datos presentados por el INE reafirman el diagnóstico de un mercado laboral "que se mantiene débil".

Para justificar este punto, desde la firma destacaron que en el último trimestre analizado la creación de empleo perdió dinamismo y continuó la destrucción de empleos formales.

"Al ajustar por estacionalidad, la tasa de desocupación registró un aumento. Por segundo mes consecutivo, la tasa de participación muestra una caída, lo que podría estar reflejando un desaliento de parte de la fuerza laboral", advirtieron.

En Clapes UC pusieron el foco en los sectores que estarían impulsando la creación de empleos. "La distinción por categorías muestra que los asalariados del sector público junto con los trabajadores por cuenta propia volvieron a impulsar la creación interanual de empleos", alertaron junto con agregar que el 87% de los empleos que se creó en términos interanuales fueron públicos o bien informales.

En la misma línea, el aná-

lisis de Inversiones Security agregó que, al desagregar entre empleos formales e informales, la variación interanual fue de 1,7% y 7,2%, respectivamente.

"En número de plazas en un año, los formales registraron un aumento de 110 mil, mientras que los informales lo hicieron en 176 mil", señaló el informe de la entidad.

Según categoría ocupacional, la variación de las personas ocupadas informales fue incitada por trabajadoras por cuenta propia (10,1%) y asalariadas públicas (12,2%).

En este contexto, la tasa de ocupación informal se situó en 28,2%, con un incremento de 1,0 pp. en un año. En las mujeres y en los hombres fue de 29,9% y 26,9%, con alzas de 1,3 pp. y 0,8 pp., respectivamente

**3,2%**  
 AUMENTARON  
 LOS OCUPADOS.